

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:
—DIARIO—

Suscripciones:

1 mes..... \$ 1.00
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

R. Iglesias

Dirección y Administración

2.ª AVENIDA OESTE N.º 290

APARTADO DE CORREOS N.º 50

Dirección telegráfica: TRIBUNA

La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Sábado 7 de Agosto de 1909

N.º 113

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese á la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convencerlos

LA POLVORA PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de viveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre
Francisco Fernández

Librería Española

María V. de Linares

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Linares E.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales

DEPOSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada

Lector Costarricense libro número 1

Lector Costarricense libro número 2

Lector Costarricense libro número 3

Lector Costarricense libro número 4

Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez

Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León

Zoología y Botánica por don Pablo Biotley

Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Elemental

El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Superior

El Vocabulario de las Escuelas. Carlos Gagini.

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría \$ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Bertheau & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándome por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud

JOSE MARIN G.

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quince días:

Pasaje de primera á Bristol, £ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Para informes diríjense á las oficinas de la United Fruit Co en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Sasso y Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balaustradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concierne al ramo.

PRECIOS MODICOS

Se garantizan las obras

Taller en el Mercado, contiguo á la Sastrería de Epifanio Granados
SAN JOSÉ, C. R.

LA CORONA

Gran Fábrica de Velas de Esperma

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa

Calle de la estación del Ferrocarril al Pacífico

Apartado 233

Teléfono 314

Propietario y Administrador

Justino Alvarez García

COMPRA Y VENDE CASAS

Aviso á mis clientes que desde el 2 de agosto en adelante me encontrarán en el local de D.ª Ignacia Fernández, 100 varas al Sur de la Catedral Calle Central.

HIGINIO CARMONA

GRAN CABALLERIZA DEL OESTE

DE

ADOLFO SAENZ E.

Avenida 1.ª Oeste

Bestias finas de alquiler para paseos y viajes.—Precios equitativos—

Gran rebaja de precios en el cuidado de bestias por mes y á diario.

Cerveza Negra

TRAUBE

Lager Bier

Marca Estrella

Costa Rica

LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 «

Para informes diríjense á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los Sub-Agentes, los señores Sasso y Pirie.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

LOS GRANDES TRAIADORES

Señores: Ayer fué día de grandes consternaciones y de grandes inquietudes; ayer hubo derramamiento de lágrimas, y hubo además recordaciones dolorosas; y lloraron y recordaron con dolor, días mejores, aquellos que en el bregar rudo de la vida, adquirieron el más glorioso de los privilegios, el de llevar el cabello blanco como el plumaje de un cisne, y suave como la seda. Esos viejos recordaron que una ocasión por cierto memorable, allá cuando corría la mitad del siglo que no ha mucho expiró, intentaron unos cuantos aventureros invadir nuestro terruño para apoderarse de nuestras sementeras, y de nuestras matronas, y de nuestras hijas, y lo que es peor, de nuestra soberanía.

Y entonces, hubo uno como desbordamiento de grandezas, y uno como desbordamiento de heroísmos, y uno como desbordamiento de abnegaciones; porque Costa Rica como un sólo, hombre se marchó al campo de batalla y rindió jornadas gloriosas que en bronce y mármol la patria ha esculpido; y se dió el caso de que empapado con los resplandores de la gloria, un tambor sin ningún mérito, se convirtiera en un héroe, cuya hazaña camina desde entonces en abrazo estrecho con los siglos, rumbo á la eternidad.

Y al recordar tan gloriosos días, los viejos lloraban porque la actitud de unos cuantos perversos Costarricenses, ha puesto en peligro la soberanía de Costa Rica; peligro que requiere un escarmiento severo para castigar el crimen de lesa patria que la conciencia nacional inculpa al Licenciado don Máximo Fernández.

El armamento que ayer fué capturado por un digno empleado del gobierno, es el toque de atención que el clarín de la Providencia, da á los Costarricenses que en algo estimen su libertad.

La traición siempre ha sido castigada severamente en los antiguos y modernos pueblos. A las profundidades de un abismo eran arrojados los traidores en la antigua y noble Grecia.

Nosotros en las circunstancias actuales tenemos que hacer de nuestra alma una cumbre, para desde allí, lanzar al Licenciado don Máximo Fernández una vez que se compruebe ampliamente su traición.

¿Conoce don Máximo sus crímenes? No—¿quiere conocerlos? Pues no tiene más que visitar el cementerio de esta capital; y allí frente á los sepulcros de Juan Arroyo y Sotero Antillón, podrá darse una idea más ó menos exacta de quien fué el criminal que mandó á asesinar á este par de ciudadanos incorruptibles: Vísite también las tumbas de Pedro Chacón, y Chico Arias, y puede ser que su conciencia, si es que aún tiene conciencia, le indique el nombre del criminal embaucador que tronchó tan preciosas existencias.

El enemigo en su ridículo martirologio ha querido hacer responsable de esas vidas, á don Rafael Yglesias, pero ésto nada tiene de extraño; los perversos ante los tribunales, siempre niegan sus horrores.

El jimenismo ahora ha pretendido infundir la creencia de que don Rafael Yglesias es el responsable de tanta desgracia; y es que en el jimenismo no hay una persona efectivamente honrada que se disponga á decir la verdad; que se resuelva á decirle á don Ricardo Jiménez: Señor Máximo Fernández es una afrenta política, y una afrenta social. Máximo Fernández es en la actualidad el costarricense más enemigo de la patria, más perverso, y más sin escrúpulos para comprometer nuestras libertades. No, no hay en el jimenismo quien á tal cosa se resuelva, y de antemano sabemos que el enemigo, el palurdo enemigo, para vindiarse á ése, en verdad gran reo, apelará al argumento vulgar de los ideales republicanos, expresión muy dulce, pero en boca de ellos muy falsa.

Pero el hecho trascendental, el hecho realmente asombroso es que el Gobierno capturó esos elementos de guerra, y que la conciencia pública está señalando á un costarricense como autor de tan magno crimen. Ante el criterio de la generalidad ¿qué hace el enemigo? Pues recu-

rre al maquiavelismo perverso y teniendo conciencia de que él es el criminal, pretende hacer creer que el armamento es del Civilismo, y que venía para don Rafael Yglesias.

Miserables! si ante un pecado tan evidente, se atreven á discutir la responsabilidad que no harán mañana cuando alguno de ellos quiera escribir la historia de esta campaña electoral?

Ni Diógenes el Cínico cuyas extravagancias asombraron á los antiguos griegos, podría compararse al Licenciado Jiménez, que tan ingratamente está queriendo lavarse un pecado que no habrá de lavar lo ni con la última gota de su sangre. Diga el Licenciado Jiménez y diga cualquier jimenista si es que hay entre ellos uno capaz de decir verdad: ¿á Nicaragua ha ido nuestro caudillo, ó algún miembro importante del Partido Civil? No, ésto podría asegurarlo cualquier palurdo porque los palurdos dicen una mentira con la más sorprendente facilidad; porque los palurdos así como hacen oficio de hienas, y descienden á los sepulcros para devorar restos sagrados como lo han hecho los palurdos del jimenismo, con los restos del señor Thiel, así también pueden prestarse para afirmar mañana, que quien fue en viaje de salud á Nicaragua, no fue don Máximo Fernández, sino don Rafael Yglesias; que quien estrechó la mano de Zelaya en el campo de Marte, no fue el caudillo fracasado del republicanismo, sino el Jefe del Partido Civil.

Y ésto nada tiene de extraño; lo verdaderamente extraño, es que no hayan tratado de demostrar que Demetrio Caamaño no murió á puñaladas, sino que Demetrio Caamaño asesinó á Gerardo Barantes; lo que extraña, es que no haya aparecido todavía un palurdo que demuestre que Irineo González no murió herido á balazos en Pantareñas, sino que Irineo González, asesinó cobardemente á Eduardo de la Guardia, el HÉROE, el republicano, el mimado de don Miguel H. Cepédes.

Ésto es lo único que falta, para que el jimenismo cumpla con su baja misión de calumniador cobarde. ¿Qué de extraño, pues, tiene que ellos quieran hacer creer que el armamento es del Civilismo?

Ellos saben perfectamente que don Rafael Yglesias no necesita armas para triunfar, sino votos, y ésto los tiene en mayoría.

Eso es lo que ellos saben; lo que sabemos nosotros, es que don Ricardo Jiménez, el hijo de un Benemérito, ha permitido que en su nombre, Máximo Fernández, haya ido á poner en pública subasta en pleno Campo de Marte, los destinos de la Patria.

Lo que nosotros sabemos, es que el armamento sorprendido vino de Nicaragua, y fué embarcado en San Juan del Sur, con rumbo á nuestras costas.

Sabemos también, que á ello obedecía que el enemigo altanero afirmara llegar al poder contando presupuestado con el auxilio de un extranjero. Y ante esa conducta del Licenciado Jiménez de filibustero sin valor, no es verdad que los antiguos compañeros de don Jesús Jiménez tienen razón de llorar recordando que su hijo, don Ricardo, por su afán de llegar á la presidencia de la República, quien sabe que ofrecimientos le ha hecho al enemigo común, por medio del funesto don Máximo?

Estamos, pues, á la vista de grandes acontecimientos; el jimenismo es CULPABLE; ahora lo que se necesita, es que el Gobierno proceda imparcial y energicamente, y que quien resulte responsable vaya á purgarse su crimen á la penitenciaría, sin que en esa sentencia salvadora, influya para nada ni las consideraciones de carácter político, ni las condiciones de carácter social.

Pero ¿está seguro el país, que el dedo de Dios está señalando como responsables del crimen en cuestión, á los Licenciados MÁXIMO FERNÁNDEZ y RICARDO JIMÉNEZ.

Asesinos de la República

Reproducimos de «La Información» el siguiente artículo editorial por estar muy arreglado al criterio imparcial y patriótico que debe predominar en el suceso trascedentalísimo que hoy ocupa la atención de los Costarricenses. Los escritores de «La Información» se han inspirado en las mismas ideas y sentimientos en que nos hemos inspirado nosotros para pedir al gobierno la investigación de esos hechos tan ofensivos para la dignidad nacional.

Hemos medido todo el alcance de ese crimen, aleanse que no pueden apreciar muchos miembros del jimenismo por haberse acostumbrado ellos á promover esos cándalos subversivos, hasta con el apoyo demostrado de elementos extraños á la nación.

Y porque comprendemos la gravedad intensa de ese acontecimiento en relación con el decoro de la república y con el carácter del verdadero patriota, hemos pedido una investigación enérgica y clara que sienta las debidas responsabilidades para que la ley caiga con todo su peso sobre la conciencia perversa de los culpables, de los hijos espurios de la república.

El Partido Civil, en cualquier hora, puede presentarse con el ánimo tranquilo y la frente alta y limpia, ante el tribunal de la conciencia pública, porque sabe que ningún costarricense honrado le puede arrojar la sombra de una sospecha indigna como trastonador del Estado. El Partido Civil, en su prensa y en sus tribunales, jamás han predicado ideas exaltadas ni violentas, ni ha pretendido llevar al ánimo de las masas populares la sugestión de las revueltas atentatorias, para prepararlas caso de que fracasasen nuestras aspiraciones en las urnas electorales.

El Partido Civil, desde el principio de la presente campaña, se ha acogido á las leyes de la nación, y á las manifestaciones terminantes del señor Presidente de la República, y tiene confianza en que al amparo de esas sombras bienhechoras, el triunfo coronará sus ambiciones patrióticas. En caso de una derrota no ha pensado en ensangrentar al país con una loca tormenta revolucionaria, sino en consagrarse respetuosamente á los servicios que la Patria exige de sus buenos ciudadanos.

El Partido Civil, pues, no tiene que sincerarse ante los pueblos, de ninguna falta á los intereses sagrados del país, de ningún crimen nefando contra el honor nacional. Las relaciones del Partido Civil con los pueblos no son las del pordiosero con el hombre que hace caridad; son profundamente fraternales y el Partido Civil sabe respetar á esas masas generosas y bizarras que se agrupan al redor del estandarte rojo, y no cometería la vileza de comprometerlas en las responsabilidades oprobiosas de un atentado público.

El Partido Civil está integrado por esas masas populares, y en consecuencia conoce bien sus deberes cívicos. El persigue no sólo la ventura de Costa Rica, sino que se ofrece en sacrificio por conservar con brillantez su integridad y su decoro.

He aquí el artículo á que nos referimos:

«Este periódico es neutral. Nadie puede ponerlo en duda.

Por tanto es enemigo de intervenir en los asuntos particulares de los bandos políticos, acatando como un deber la regla de que cada cual sabe sus cuentas.

Hay sin embargo, momentos en que no se puede callar, si no es para ser cómplice de los criminales que intentan asesinar á la República. La indignación que hoy sentimos, arde seguramente en todo pecho bien nacido, y con mayor motivo en el corazón honrado de nuestras gentes del pueblo.

En poder de la autoridad se hallan ciento cincuenta fusiles y doce mil tiros. Se sabe además que han desembarcado otras cantidades de armas y municiones.

Lo que se pretende es claro. Sostener la ambición ó las ansias de mando de una persona ó de un partido á costa de la

sangre, de la tranquilidad y del derecho de los Costarricenses.

No nos metemos en averiguar quién dispuso constituir un arsenal oculto. Ese hecho lo pasamos por alto. Lo que cojimos es la revelación de que hay aquí, quienes insultan á la Patria, y se preparan á violar sus sagradas instituciones. Que hay quienes predicán por los pueblos el derecho y tienen lista la emboscada traidora que les permita burlarlo. Que tiene Costa Rica hijos indignos y miserables que mientras otros se ocupan en hacerla levantar la frente esplendorosa por la paz y por el crédito, se apresuran á hundirla en el fango del desprestigio y en los horrores de una revolución.

A los que tal intentan, execración eterna!!

El momento no es de quedarse tranquilos. Tiene el Gobierno del señor González Viquez la evidencia de estar cumpliendo su deber; pero eso no basta. Para llevar á cabo una obra meritoria y completa que todos los costarricenses nos cosáramos de aplaudir, es urgente que se persigan los culpables, y se les castigue con severidad ejemplar.

La vida de la República no depende sólo del respeto que el Gobierno acostumbra para las leyes y los preceptos de la ciencia jurídica en todas sus manifestaciones. Así como hay un derecho penal contra los facinerosos, que garantiza la tranquilidad común, y defiende el cuerpo social contra los avances de los malos, debe levantarse enérgica é implacable la mano del Estado para asegurarle á quienes tienen confianza y fe en el orden político establecido, que no se atenta impunemente contra él.

Ha sido costumbre en estas desgraciadas naciones americanas medir el delito político con distinto criterio á los comunes. Es tiempo de que todos se enteren de que no hay indultos ni contemplaciones con los asesinos de pueblos. Esa debe ser tarea meritoria del Gobierno que nos rige.

Pero también deben poner de su parte los responsables y sospechosos. Ha sonado la hora de que los políticos se sinceren ante el país, para poder los que han ido de buena fe en estas jornadas de la idea y de los principios, levantar la frente alta, y conservar el derecho de dictar al pueblo consejos y de ser respetados como directores suyos.

Los que no lo hagan en este momento, los que abriguen vacilaciones, deben ser despreciados por indignos de confianza, y depuestos por su perversidad y su cobardía.

Hay que colaborar en este espurgamiento exigido por la salud pública: el pueblo necesita aquilatar la buena fe de los que le van detrás mendigando votos; y Costa Rica requiere que no se pierda en un momento la seriedad, el prestigio y las consideraciones que poco á poco la han colocado en el lugar preferente en que hoy con orgullo la contemplamos.

Busquemos y cobremos responsabilidades.

Palos de ciego

Según algunos Jimenistas, el Doctor Acosta, del Naranjo, se dirigió á mien su correspondencia á «La República» de días anteriores.

Sepan esos jimenistas y también el doctor, que cuando yo ataco á alguna persona por medio de la prensa, lo hago con mi propio nombre. Yo no rehusé mis responsabilidades.

A otros más altos que el señor Acosta he censurado, y nadie ignora como procedo yo.

JUAN F. VARGAS.

Zarero Agosto de 1903.

Perversidades del Jimenismo vencido

1º. El Jimenismo destrozado y vencido, ha hecho circular en algunos puntos de la República la calumniosa especie de que las armas decomizadas por el Gobierno son del Partido Civil. A quienes riegan esas falsedades torpes, pregunté-les qué fué á hacer don Máximo Fernández á Nicaragua.

El Gobierno ha ordenado que se levante una información para descubrir si los comprometidos en la introducción de aquel armamento, y los pueblos pueden estar seguros, que sobre pingün miembro del Partido Civil caerá la grave responsabilidad de ese crimen nefando.

Sólo el Jimenismo habla de revoluciones; porqué, entonces, se avergüenza de haber sido sorprendido en sus criminales maquinaciones? Porque es malvado y porque es cobarde.

2º. El Jimenismo ha roto las listas electorales del distrito de Lepanto, Puntarenas, y ahora quiere atribuir el delito á personas civilistas. El Jimenismo en Lepanto está reducido á un número vergonzoso. Entonces, ¿por qué se cree que los civilistas pudieran romper aquellos pliegos? Porque el Jimenismo es malvado.

Se sabe que el Jimenismo rasgará otras muchas listas electorales. Estén, pues, prevenidas las autoridades; ese partido de perversos está dispuesto á agotar todos los recursos extremos y criminales para vengar su derrota y para querer obstaculizar el triunfo del Partido Civil. Pero ya es tarde. El triunfo del Partido Civil es como la marcha del Sol: inevitable y fija. Asesinos y revolucionarios no pueden arreljarle al Partido Civil sus grandes y legítimas glorias.

FIAT LUX

Nuestra contienda política fué siempre mirada con bastante indiferencia por parte del clero católico, sin que por ello, dejaran uno de simpatizar con el programa del Sr. Iglesias y otros con el del Lic. Jiménez; pero esas simpatías solo se exteriorizaban en las reuniones familiares y amistosas del clero, quedando siempre los deseos ó ímpetus de lucha *in foro interno*.

Y no es porque el sacerdocio no vislumbrara en lontananza el desbarajuste moral que se cernía sobre Costa Rica en la hipótesis de un triunfo del Radicalismo, ante las manifestaciones de un crudo materialismo del paladín del Partido Republicano y, al recordar los alardes de *esprit fort* y la vida despreocupada y libre del que aspiraba á dirigir nuestros intereses morales y materiales.

La lucha se había iniciado sin que clé rigo alguno tomara parte activa en la campaña, pensando tal vez que los desplantes irreligiosos del Lic. Jiménez no habrían sido más que manifestaciones ó prurito de notoriedad y que al presentarse como aspirante á la Presidencia de un pueblo eminentemente católico, cambiaría de rumbo en su vida licenciosa. Pero llegó un día en que la prensa jimenista se desbordó de una manera tan intempestiva é irracional contra el clero, que éste, apoyado en el principio de legítima defensa, y temiendo ya una amenaza no solo á las instituciones religiosas, sino á sus propias personas, protestó con energía y señaló al pueblo creyente el candidato que ofrecía más garantías á nuestros sentimientos católicos. Apenas el clero dió esa alta manifestación de nobleza cristiana, cuando unos pocos sacerdotes, imitadores de los monjes sabios, lanzaron también al público una hoja, protestando de las injurias que la prensa jimenista había dirigido contra la memoria de Monseñor Thiel, pero adhiriéndose de paso al Partido Jimenista Peregrina ocurrencia! En aquel documento tínicamente se protestó contra los ataques á la memoria del Ilustrísimo Thiel, para no oponerse á la corriente de todo un pueblo que idolatró á tan insigne varón, y se aprecia como cosa insignificante y baladí las injurias á Monseñor Stork á quien se le ha llamado revolucionario y se ha excitado al Supremo Gobierno á que le castigará; en él se prescinde de las infames calumnias al Padre Valenciano y de los insultos á todo el clero, por la sencilla razón de que, si se hubiera protestado contra tales crímenes, el Partido Republicano habría quedado sin órganos oficiales, solo habría podido ostentar el pequeño lunar para atraer á los partidarios, del lunar se entiende.

No es hora de entrar en comparaciones siempre odiosas, y más cuando el pueblo por imbecil que lo crea el Jimenismo las ha hecho ya; pero sí diremos á «El Independiente», que no es el clero civilista quien ha de protestar al ver los nombres de algunos clérigos apóstatas amalgamados en amigable y punible ayuntamiento con otros que nos merecen alta consideración y sumo respeto: ¿á dónde podían dirigirse esos infelices sacerdotes, cuya sotana ha sido para ellos una camisa de

fuerza y que pisoteando su sagrado carácter, se han dejado crecer la barba del cuerpo y del alma, con escándalo de la sociedad: Similis cum similibus, solo en el Jimenismo podían tener cabida, porque el civilismo jamás amparará á un sacerdote renegado. Protesten, pues, si bien les parece, los pocos sacerdotes cuya alta personalidad ha desmerecido bastante, al permitir que su nombre se rozara en odioso contubernio con otros que solo deberían resonar en la soledad de las selvas.

Los ataques, pues, al clero, fueron la causa de ese simpático y oportuno movimiento, obligando al escritor católico á sustituir la pluma de Clio por el hierro caldeado, para marcar con el estigma de la reprobación la frente del partido que paga y ampara á los voceros de la iniquidad. Nada le perturba al sacerdote fiel á sus maestros: ni le engrían las alabanzas, ni se abate en las persecuciones, ni le arredra la difamación personal á que apegan los vencidos en las polémicas que se suscitaban por la defensa de la religión y de los intereses patrios.

Esos sacerdotes que firmaron su adhesión al Partido Republicano, no dejan de tener razones poderosas para odiar al Partido Civilista, pero esas razones no son homogéneas, cada firmante las custodia *in corde suo*, sin que trasciendan a sus mismos compañeros de infortunio, por que algún resto de reverencia asomaría en sus rostros. No es el convencimiento íntimo de los principios que encarna cada programa, no es la salvación y el triunfo de la Iglesia lo que mueve á los espíritus pusilánimes; es para unos el recuerdo imperecedero é imponderable de haber sido reprendidos ó castigados en la administración del Sr. Iglesias; es para otros, una animadversión injustificada al Prelado, por resentimientos de justicia distributiva; y es para los últimos, los de levita... pero ¿quién se acuerda ahora de esos infelices? peor es menesallo, esos dignos de lástima no pueden tener voz ni voto en la sociedad. Hic labor, hic opus, aquí está el basili de esa guerra sistemática al Partido Civilista; no es una firme creencia en los principios regeneradores de la Patria, son los pre-juicios que han informado una débil conciencia y que arrastran al hombre á todos los absurdos antes que reconocer la verdad. Surgió el Lic. Jiménez, enemigo del Sr. Iglesias y una evidente amenaza para los fueros de la Iglesia, y los descontentos lo rodearon, no por ser Licenciado, ni por ser Jiménez, sino por el subjetivismo ideal que representa, y no vieron en el futuro regenerador, más que pequeños lunares cubiertos con un programa que como el canto de la sirena solo puede engañar á los inexpertos en promesas políticas, cuando proceden de hombres que solo pueden dar escándalos y ruinas.

No, no podemos creer que halla un solo sacerdote que por principios políticos sea partidario del Lic. Jiménez y vea en el una salvaguardia para la Iglesia y sus ministros y una garantía para la moralidad y el orden. Si existe ese sacerdote, libre de esas sospechas, que levante el dedo. Fiat lux.

SILVIO.

Gran indignación popular

El Jimenismo marcado con ignominia
Atras los filibusteros y los traidores
Viva Costa Rica libre

San Isidro de San José, 5.

Pueblo indignado al saber noticia de contrabando de armas. Ahora se explica viaje de don Máximo Fernández á Nicaragua y lo que dijo jactanciosamente don Ricardo Jiménez en reunión pública celebrada en ésta: **Que jimenistas llevarían al Capitolio el pabellón azul acribillado á balazos.**

El Partido Civil felicita al Gobierno por la gloria que le ha cabido al salvar á la República y está á su disposición.

Jimenismo avergonzado. Muchas adhesiones espontáneas al Partido Civil.

¡Viva Costa Rica!
¡Atras los criminales revolucionarios.
Corresponsal.

Liberia, 5

Hemos sabido que Gobierno decomizó armamento en la playa. Ante noticia indignación del pueblo es patente. Ya se sabía que Jimenismo estaba premeditando un movimiento contra el respeto á la Nación. Gobierno puede estar seguro que pueblo liberiano sabrá defender, el primero, la dignidad de la República con su propia sangre.

Se están esperando detalles! Mucha desanimación entre los pocos partidarios de Jiménez.

Felicidades para el Jefe.
Corresponsal.

Naranjo, 5.

Civilismo satisfecho por aprehensión de rifles, felicita á su digno caudillo ofreciéndole una vez más su más firme apoyo en próximas elecciones.

Viva Iglesias!
Un Republicano.

Heredia, 5.

Gran regocijo por captura de armas. El triunfo del Partido Civil está consolidado. Tenemos nuevas y excelentes adhesiones. Heredianos dignos se avergüenzan ante con lucha de compatriotas traidores, y protestan simpatías vehementes al Gobierno, que ha sabido salvar al país.

Gracias á la Providencia ya no llegará al Capitolio Nacional el pabellón azul acribillado á balazos. El Jimenismo ha muerto vergonzosamente.

Viva el Partido Civil.
Corresponsal.

Heredia, 5.

Adhesión de varios republicanos. Mucho entusiasmo por el Partido Civil.

Viva Iglesias!
Corresponsal.

Aserri, 5.

Indignación contra los filibusteros y los traidores. Actitud vigilante y enérgica del Gobierno muy aplaudida. Partido Civil de plácemes: importantes adhesiones á sus filas; republicanos de vergüenza no quieren ser llamados traidores.

El pueblo costarricense no quiere revoluciones!

Atras los que venden á la Patria por una vergonzosa limosna.

Viva el Partido Civil.
Corresponsal.

San Vicente, 5.

Gran entusiasmo en favor del Gobierno por haber sorprendido al enemigo que quería hacer revolución para adueñarse del Poder Público.

Es muy natural que quienes atentaron contra la vida de nuestro Jefe, y asesinaron á Irineo González y á Demetrio Camaño, quieran ahora con un auxilio extranjero, asesinar á la República. Felicitamente se ha evitado el peligro. Jimenistas honra los se adhieren á nuestras filas y con nosotros protestan adhesión al Gobierno y felicitaciones por haber sorprendido á los traidores.

Viva Iglesias!
Corresponsal.

El eterno calumniador

El Jimenismo revolucionario y cobarde
Cartago, agosto 5 de 1909.

A LA TRIBUNA

Los Jimenistas se han entregado á la torpe cuanto ingrata tarea de hacer circular en los campos, la calumniosa especie de que las armas y pertrechos tomados por el Gobierno en Puntarenas son del Partido Civil, y que don Rafael está preso.

Juzguen las personas honradas, la conducta del Partido jimenista.

Corresponsal.

Malas artes jimenistas

Los Jimenistas rompen las listas electorales
Puntarenas, agosto 5 de 1909.

PARA «LA TRIBUNA»

Los Jimenistas de Lepanto donde están en completa derrota, han destruido las listas y libros de actas, saqueándole el delito á dos de nuestros propagandistas de allá, los que tienen presos sin tener un sólo indicio. Tenemos fé en que los civilistas se vindicaron, aunque tememos, que dada la parcialidad de Juan Manuel Rodríguez, resulten castigados; pero la verdad se impondrá.

Corresponsal.

Alerta el Gobierno.

¿Qué son estos actos de vandalaje?

La Cruz, Guanacaste, 6.

En La Fortuna, caserío de Copalché, el Agente Principal de Policía y Jefe de Resguardo de aquella sección, por orden de los señores Brimont, jimenistas, hizo desocupar sus casas á aquellos pobres vecinos, dejando abandonados los maizales, frijolares, arrozales y demás sembrados; les han dado fueros los guardas á los ranchos por mandato del referido Jefe. Las familias corridas están acampadas bajo de árboles en territorio nicaraguense, no permitiendo pasar á recoger nada de lo que dejaron. El caso es alarmante y doy traslado al Sr. Ministro de Gobernación y Hacienda.

Corresponsal.

UNO QUE LO CONOCE

Así se firma él cobarde que asalta la dignidad de los hombres desde su escondite perverso, como asalta el bandido al incauto viajero. Ya comprendo, no es ni amigo ni enemigo el que me hiere y se aculta; es un criminal prófugo, porque solo los criminales ocultan su verdadero nombre. Y si es así, con los criminales no quiero nada. El tiempo llegará en que paguen su condena. Tal es el sueltito de «Uno que lo conoce» que aparece en «La República» de hoy.

DOMINGO VICTOR ARGUELLO.
San José, 4 de agosto de 1909.

1638 IMPRENTA LINES

Partido Civil

El domingo próximo á las 12½ del día se celebrará una reunión en el Circo-Teatro, para tratar de asuntos muy importantes. El Candidato del Partido, don Rafael Iglesias, honrará el acto con su presencia; y se estrenará una marcha dedicada al Partido Civil, por la distinguida artista doña Mercedes de Tucker.

Se espera la asistencia á todos los simpatizadores de la causa.
San José, 6 de agosto de 1909.

LA DIRECTIVA CENTRAL.

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

Jardinería Artística
de Octavio Loaliza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.
Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche.
Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loaliza

Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana
SURTIDO FRESCO
de Puros, Picadura, Brevia y Cigarrillos turcos
El mejor té Ridgway—Betún Cobra—Discos Victor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

Novillos Chontaleños,

flacos y fríos

Semilla de zacate de gengibrillo garantizada

R. CASTRO F.**SASTRERÍA TOVAR**

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo **SASTRE**, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar**La Nueva Tienda De Calzado**

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia**HOTEL LONDRES****Puerto Limón, Costa Rica**
APARTADO NÚMERO 101

Habitaciones cómodas, ventiladas por la brisa del Atlántico. Baños con agua dulce y con agua de mar. Cantina bien surtida. Mesa excelente y abundante. Cuartos especiales para familias. Importación de vinos y licores. Tabacos de la Habana y Jamaica.

MIGUEL BALLESTE, Propietario

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

“La Barcelona”

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotados. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS**DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHÍ**

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHÍ, Librería de C. Calvo F.

OCASIÓN

Vendo mi casa de habitación y la contigua que es esquina y en donde está el establecimiento «EL CASINO» situadas á 100 varas al oeste del Parque Central. También vendo el mejor terreno que hay en la aldea de Sarapiquí de 500 hectáreas con buenas maderas y aguas, completamente plano. Le atravesará por el medio el ferrocarril que está ya á 300 metros de distancia, y en un lindero le queda el río Sarapiquí que es navegable. Puedo venderlo en lotes.

San José, junio 12 de 1909

VICTOR OROZCO**Dr. B. D. TAMAYO**
MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.
AGRIENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA
— MÉDICO —De la Facultad de Leipzig (Alemania)
— ENFERMEDADES VENÉREAS —**DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO**

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo**MÉDICO Y CIRUJANO****FACULTAD DE LONDRES**

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por ₡ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guilarte**EL SIGLO XX****Gran Establecimiento**

— de —

ABARROTOS Y LICORES
Extranjeros y del País**PRECIOS SIN COMPETENCIA**

San José, Costa Rica

LOTES
LOTES **LOTES**

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO**Sastrería Española**

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

GRAN ESCÁNDALO
LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad

á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta**Candelas,** á 25 céntimos el paquete**Almidón,** á 15 céntimos libra**Fósforos grandes,** legítimos, á 15 cts. el paquete**Salmón rosado,** superior calidad, á 35 cts. lata**Cerveza Leona y Estrella,** á 45 céntimos**Canfin,** á 30 céntimos botella

Todo Barato!! ¡Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.**Aserradero de Cuesta de Moras**

Disuelta la Sociedad **Wolf & Cía.,** el infraserito continuará los mismos negocios de Aserradero y Fábrica de Hielo á nombre y en representación del Lic. don

JOSÉ J. RODRIGUEZ.

Los precios por trabajo en el Aserradero han sido notablemente reducidos, conforme se verá por la siguiente tarifa:

Por cada kilo, en tabloncillos de 4 varas,
que no pasen de 16 X 16 12½ céntimos
Por cada kilo en soleras, por vara..... 04 »
» acepillar tablas, una cara..... 05 »
» dos caras..... 08 »
» acepillar y machimbrar tabloncillos ó tabillitas 10 »

Otros trabajos ó dimensiones, fuera de lo ordinario, á precios proporcionales y equitativos
Se garantiza esmero y prontitud in todo.

San José, Agosto 3 de 1909.

CARLOS VOLIO TINOCO.**DOCTOR****Federico Kriebel****Dentista Americano**

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS)

Jardinería “EL PORVENIR”

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

Por Colones 2.500
AL CONTADO

se vende una casa en buen punto y propia para una familia pequeña.

Entenderse con MIGUEL ARMIJO

en «La Tempestad».

Clodomiro Salas Castro**ABOGADO Y NOTARIO**

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo.